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Abstract 

 
 

Until the end of the twentieth century, the Gagauz history and culture were one of the 

subjects that did not enjoy a consistent and thorough research, although the scientific interest 

for this unique people in history, which shaped its history at the intersection of two worlds: 

Europe and Asia, has enjoyed a significant popularity over the past 100 years. The main 

causes stem from the lack of clear sources, but also from the fact that the historical events 

until the end of the twentieth century did not focus on the Gagauz people and thus did not 

show an important interest in studying historical problems but also the development of this 

ethnicity. 

Currently, the history of the Gagauzes in Bessarabia is a topic that enjoys a great 

seasonableness, both in the Republic of Moldova, in Romania, but also outside the Romanian 

space. A growing interest in the history of the Gagauzes began to take place in the eighties 

and ninths decades of the twentieth century, in the context of national emancipation 

movements throughout the Soviet Union. In this context, in Comrat, and other localities, a 

real national emancipation movement of the Gagauzes took place, which culminated with the 

proclamation of the Republic of Gagauzia on August 19, in 1990, as a component of the 

Soviet Union. Therefore, these events have aroused the growing interest of historians in the 

Republic of Moldova, but especially from abroad, for the development of studies related to 

various events and processes in the history of Gagauzes. 

In the medieval period, the ancestors of Gagauzes migrated to the south of Dobrugia, 

where they came into contact with other peoples and where the process of ethnogenesis took 

place. The origins of the Gagauzes have created a whole debate in the scientific environment, 

there are, in total, over 20 theories about the origins of the Gagauzes. In general, researchers 

in the field of history, or other inter and transdisciplinary sciences are divided into two broad 

categories – those who attribute Turkish origins to Gagauzes and those who consider 
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Gagauzes to have non-Turkish origins. Even those who consider the Gagauzes to be 

descended from one of the Turkish peoples have not reached a consensus on the Turanian 

people from whom the Gagauzes come – Cumans, Pechenegs, Oguz or Seljuks. After 

researching historical studies, as well as some ethnographic, linguistic and even 

anthropological studies, we came to the conclusion that the most likely, the people from 

whom the Gagauzes originated are the Oguz, with strong linguistic and anthropological 

similarities. 

At the end of the 18th century–beginning of the 19th century, there was a process of 

migration of the Gagauzes to southern Bessarabia. The emigration of the Gagauzes from the 

inside of the Ottoman Empire to the Russian Empire (since 1812 Bessarabia was part of the 

Russian Empire), seems quite strange at first sight, especially since the Gagauzes are a people 

of Turanian origin and therefore akin with the Turks. On the other hand, the Russians are a 

people of deep Slavic origins and, theoretically, the Gagauzes would have had no reason to 

emigrate to the borders of the Russian Empire. The main causes that led to the colonization of 

the Gagauzes in Bessarabia by the tsarist authorities are the economic and religious 

persecutions to which the Gagauzes were subjected by the Muslim authorities, but also the 

wide privileges offered by the tsarist administration to all settlers from south of the Danube. 

It is quite difficult to establish the number of Gagauzes who came to Bessarabia during 

this period, especially since the name of Gagauz was not included in any of the official 

statistics and documents. On the lists of Transdanubian settlers, compiled by the tsarist 

authorities, the Gagauzes were written as Serbs, Wallachians, Macedonians, and Greeks or in 

most cases as Bulgarian settlers. But, thanks to the archive materials, we can correctly 

establish the stages of the Gagauzes emigration process to Bessarabia. Following a 

comparative study of the current ethnic structure in the localities where the Transdanubian 

settlers settled at the end of the 18th century–the beginning of the 19th century, we can 

determine the name and number of the localities where the Gagauzes settled, or the ones that 

they founded on their arrival in Bessarabia. By consulting the statistical data and the 

comparative study, a real social progress and a demographic growth of the Gagauz population 

are observed. Following the Paris Congress, the Gagauz colonies were divided between the 

Principality of Moldavia (since 1859 Romania) and the Russian Empire. Between 1856 and 

1878 they felt a different social and political development. 

Due to the privileges they enjoyed, but also to the reforms of the sixth and seventh 

decades (both in Russia and in Romania) an unprecedented development took place, the 

Gagauzes becoming one of the richest ethnic groups in Bessarabia. In the collective mind of 
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the Gagauzes, the nineteenth century remained in memory as a very favourable period of 

socio–economic development of the Gagauzes. After 1918, Bessarabia became part of 

Romania. The interwar period was an important period of national rebirth for the Gagauzes 

and was a unique moment, when most of the representatives of this ethnic group were part of 

a single state. 

The rights and freedoms guaranteed by the Romanian Constitution of 1923, the Primary 

Education Law of 1924, but also other laws, offered to the Gagauzes the possibility to 

manifest themselves in all spheres of life, both socio–economic and cultural. The fact that the 

Gagauzes were officially perceived as a distinct ethnic group from the Bulgarians, led to the 

consolidation of the national consciousness, but also to the preservation of their own culture. 

No less important is the publishing and educational activity of the Gagauz archpriest Mihail 

Ceachir, who wrote The History of the Gagauzes in Bessarabia, translated the Gospel into the 

Gagauz language, but was also the author of the first Gagauz–Romanian dictionary. This 

allowed the integration of the Gagauzes in the Romanian society and the participation in the 

political processes of Romania. Because the loyalty to Orthodoxy was deeply ingrained in the 

conscience, Gagauzes showed more interest in the far right than in communist ideology. 

In 1940, Romania was forced to cede Bessarabia to the Soviet Union. In the period that 

followed, also called the Stalinist period, the Gagauz population was not exempt from the 

disaster caused by the new regime, suffering together with the other ethnic groups in 

Bessarabia. The entire Stalinist era, characterized by collectivization, famine and deportation, 

was not only fatal to hundreds of thousands of people, but greatly undermined Moldova's 

economy and brought important social and political changes in the lives of Gagauzes. Also 

during this period, changes took place in the daily life of the Gagauzes. The deportations 

contributed to the alienation of hundreds of families in the Siberian steppes and to the melting 

into the masses of people in Siberia, which meant the denationalization of the Gagauzes and 

their transformation into homo sovieticus. 

Archive documents revealed statistics on the number of people killed in organized 

famine, as well as other crimes committed by the Bolshevik regime. The data on the harvest at 

that time show that the Gagauz population, which was a rural majority, could not cope alone 

in the face of the drought. Moreover, state intervention has further exacerbated food 

dystrophy, which has been fatal for several thousand Gagauzes. To all the above we can add 

the continuation of an intense process of national and cultural denationalization. However, the 

Gagauzes, Bulgarians and Jews spoke out (more or less openly) in favour of the Soviets, and 

supported Soviet propaganda. 
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However, during the Soviet period important cultural achievements took place – the 

first Gagauz alphabet appears, the first newspaper in the Gagauz language Ana Sozu appears 

and a series of works on the history of the Gagauz are written. In 1962, an attempt was made 

to introduce education in the Gagauz language, but this idea was soon abandoned. At the end 

of the ninth decade of the twentieth century, a whole movement of national emancipation of 

the Gagauzes took place, culminating with the proclamation of the Republic of Gagauzia in 

1990. Between 1990 and 1994, there was a political confrontation between the authorities 

from Comrat and Chisinau, which could have escalated into a military conflict. In the end, 

due to the Transnistrian conflict, the armed and diplomatic involvement of the Russian 

Federation, but also the involvement of the Turkish diplomacy, they forced the two sides to 

give in and in 1994 the Gagauzia Autonomous Territorial Unit was proclaimed. The end of 

the twentieth century is characterized by an unprecedented ethnic mobilization of the 

Gagauzes, caused by the fierce desire to assert themselves as a people of instinct and having 

as an effect a series of political, social, economic, but especially cultural transformations. This 

is the period when a new ethnocultural identity is born in Eastern Europe. 

The processes of ethnic mobilization, from the end of the twentieth century, have 

increased the role of the linguistic and ethnic identity of the Gagauzes. Religious identity also 

plays an important role in shaping the ethnocultural identity of the Gagauzes. Another 

important factor in the formation of the ethnocultural identity of the Gagauzes is the influence 

of the Russian language and culture, which has a major impact on political and socio–

economic processes not only in the Gagauz autonomy, but also throughout Moldova. 

The Soviet period left its mark on the Gagauz mentality, so today the Gagauzes are an 

impediment to the desire of most Moldovans to integrate into the European Union. This 

attitude is based on the reason that the aspirations of the Gagauzes are largely related to 

Russia. The phenomenon occurs not necessarily because of an “inherent” sympathy for the 

Russians, but because of the collective historical memory of this people, about the welfare of 

the ancestors on these lands since the Russian Empire and later the Soviet Union. 

According to Mihail Guboglo, these relations “have deep historical roots, including in 

the collective historical memory.” Despite the deportations, the organized famine to which the 

Gagauzes were subjected in the second half of the twentieth century, the self-consciousness of 

this people preserves the memory of some civilizing actions of Russia, being the one that 

saved the Gagauzes from Ottoman repression in the second half of the 18th century–the 

beginning of the 20th century, transferring them to Bugeac, and helping them to preserve their 

own language and culture. The Gagauzes also appreciate the important contribution that 
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Russia made to the creation of the Republic of Gagauzia in 1990, but especially express their 

gratitude for the intervention of the troops of the USSR Home Office in October 1990, during 

the “Southern Campaign”, when they avoided bloodshed at the last minute. The memory of 

that “crusade” of Moldovan volunteers, which almost led to an armed conflict, still largely 

determines a repulsive attitude of the Gagauzes towards the Chisinau authorities and the 

Moldovan elites. In the last period, there is a more and more constant presence of Turkey, the 

European Union and Romania in the business environment of ATU Gagauzia, Turkey and the 

EU becoming the largest investors in the region. 

However, Turkish–Gagauz relations seem to be built for the time being on a foundation 

of economic interests and less in the cultural field, even if the two peoples have their origins 

in the same family. Religion is the biggest impediment to cultural–spiritual collaboration. The 

Gagauz people are a fairly credible people and identify largely with the Orthodox Christian 

religion, so being Gagauz and being Orthodox is pretty much the same thing. The paradigm of 

Gagauz nationalism, as a construction based on a Romanian geographical space, a Turkish 

linguistic and genetic foundation, Orthodox religion and Russian cultural influence. 

The European Union and Romania are also viewed with considerable fear in the area, 

because there is still a constant fear of “romanianization” and even of a possible union of the 

Republic of Moldova with Romania. 

 

Аннотация: Гагаузы: происхождение, историческое развитие, расселение в Южной 

Бессарабии 

 

До конца двадцатого века история и культура гагаузов были одним из предметов, 

которые не подвергались последовательному и тщательному исследованию, хотя 

научный интерес для этого уникального народа в истории, который сформировал свою 

историю на пересечении из двух миров: Европы и Азии, пользуется значительной 

популярностью за последние 100 лет. Основные причины связаны с отсутствием четких 

источников, а также с тем фактом, что исторические события до конца 20–го века не 

были сосредоточены на гагаузском народе и, таким образом, не проявляли особого 

интереса к изучению исторических проблем, но также и к развитию этой этнической 

группы. 

В настоящее время история гагаузов в Бессарабии – тема, которая имеет большую 

актуальность, как в Республике Молдова, в Румынии, так и за пределами румынского 

пространства. Растущий интерес к истории гагаузов начал проявляться в 

восьмидесятых и 90-х годах двадцатого века в контексте национальных 
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освободительных движений по всему Советскому Союзу. В этом контексте в Комрате и 

других населенных пунктах произошло настоящее национальное освободительное 

движение гагаузов, кульминацией которого стало провозглашение 19 августа 1990 года 

Республики Гагаузия в качестве составной части Советского Союза. Поэтому эти 

события вызвали растущий интерес историков в Республике Молдова, но особенно из-

за рубежа, к развитию исследований, связанных с различными событиями и процессами 

в истории гагаузов. 

В средневековый период предки гагаузов мигрировали на юг Добруджи, где они 

вступили в контакт с другими народами и где происходил процесс этногенеза. 

Происхождение гагаузов вызвало целую дискуссию в научной среде, в общей 

сложности существует более 20 теорий о происхождении гагаузов. В целом, 

исследователи в области истории или других межотраслевых и трансдисциплинарных 

наук подразделяются на две широкие категории: те, кто приписывает турецкое 

происхождение гагаузам, и те, кто считает, что гагаузы имеют нетурецкое 

происхождение. Даже те, кто считает гагаузов потомками одного из тюркских народов, 

не достигли консенсуса по туранскому народу, из которого происходят гагаузы – 

куманы, печенеги, огузы или сельджуки. После изучения исторических исследований, а 

также некоторых этнографических, лингвистических и даже антропологических 

исследований, мы пришли к выводу, что наиболее вероятными людьми, из которых 

произошли гагаузы, являются огузы с сильным лингвистическим и антропологическим 

сходством. 

В конце восемнадцатого века – начале девятнадцатого века, есть процесс 

миграции гагаузов из Балканского полуострова в сторону южной Бессарабии . 

Эмиграция гагаузов изнутри Османской империи в Российскую империю (с 1812 года 

Бессарабия входила в состав Российской империи) на первый взгляд кажется довольно 

странной, тем более, что гагаузы являются туранским народом. С другой стороны, 

русские – люди глубоко славянского происхождения, и теоретически у гагаузов не 

было бы никаких оснований эмигрировать к границам Российской империи. 

Основными причинами, которые привели к колонизации гагаузов в Бессарабии 

царскими властями, являются экономические и религиозные преследования, которым 

гагаузы подвергались мусульманские власти, а также широкие привилегии, 

предлагаемые царской администрацией всем поселенцам к югу от Дуная. 

Определить количество гагаузов, прибывших в Бессарабию в этот период, 

довольно сложно, тем более что имя гагаузов не было включено ни в одну 
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официальную статистику и документы. В списках задунайских поселенцев, 

составленных царскими властями, гагаузы были записаны как сербы, валлахи, 

македонцы, греки или в большинстве случаев как болгарские поселенцы. Но благодаря 

архивным материалам, мы можем правильно установить этапы процесса эмиграции 

гагаузов в Бессарабию . После сравнительного изучения нынешней этнической 

структуры в населенных пунктах, где посданубийские поселенцы поселились в конце 

18–го – начале 19-го века, мы можем определить название и количество населенных 

пунктов, где поселились гагаузы, или кто основал их по прибытию в Бессарабию. На 

основе статистических данных и сравнительного исследования наблюдается реальный 

социальный прогресс и демографический рост населения гагаузов. 

После Парижского конгресса колонии гагаузов были разделены между 

Молдавским княжеством (с 1859 года Румыния) и Российской империей. Между 1856 и 

1878 годами они почувствовали другое социальное и политическое развитие.  

Из-за привилегий, которыми они пользовались, а также благодаря реформам 

шестого и седьмого десятилетий (как в России, так и в Румынии) произошло 

беспрецедентное развитие, гагаузы стали одной из самых богатых этнических групп на 

территории Бессарабии. В коллективной памяти гагаузов XIX век остался в памяти как 

очень благоприятный период социально–экономического развития гагаузов. 

После 1918 года Бессарабия стала частью Румынии. Межвоенный период был для 

гагаузов важным периодом национального возрождения и был уникальным моментом, 

когда большинство представителей этой этнической группы были частью единого 

государства. 

Права и свободы, гарантированные Конституцией Румынии 1923 года, Законом о 

начальном образовании 1924 года, а также другими законами, дают гагаузам 

возможность проявить себя во всех сферах жизни, как социально–экономической, так и 

культурной. 

Тот факт, что гагаузы были официально восприняты как отдельная этническая 

группа от болгар, привело к консолидации национального самосознания, а также к 

сохранению своей собственной культуры. Не менее важным является журналистская 

деятельность и образовательный протоиерея гагаузов Михаила Чякир, который написал 

истории гагаузов в Бессарабии, переводил Евангелию на гагаузский, он был автором 

первого пользовательского интерфейса словаря Гагаузко–румынский Это позволило 

интегрировать гагаузов в румынское общество и участвовать в политических процессах 
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в Румынии. Поскольку верность Православию глубоко укоренилась в совести, гагаузы 

проявили больший интерес к крайне правым, чем к коммунистической идеологии.  

В 1940 году Румыния была вынуждена уступить Бессарабию Советскому Союзу . 

В последующий период, также называемый сталинским периодом, гагаузское 

население не было освобождено от катастрофы, вызванной новым режимом, 

страдающей вместе с другими этническими группами в Бессарабии.  

Вся сталинская эпоха, характеризуемая коллективизацией, голодом и 

депортацией, не только привела к гибели сотен тысяч людей, но и значительно 

подорвала экономику Молдовы и привела к важным социальным и политическим 

изменениям в жизни гагаузов. Также в этот период произошли изменения в 

повседневной жизни гагаузов. Депортация способствовала отчуждению сотен семей в 

сибирских степях и их растворению в народных массах в Сибири, что означало 

денационализацию гагаузов и их превращение в гомосоветского. 

Архивные документы обнародовали статистические данные о количестве людей, 

погибших в результате организованного голода, а также других преступлений, 

совершенных большевистским режимом. Данные об урожае того периода показывают, 

что гагаузское население, которое составляло сельское большинство, не могло 

справиться в одиночку перед лицом засухи. Более того, государственное 

вмешательство еще более усугубило пищевую дистрофию, которая привела к гибели 

нескольких тысяч гагаузов. 

К этому можно добавить что происходил интенсивный процесс по 

институционализации закона и культурного. При всем этим гагаузы, болгары и евреии 

поддерживали высказывания в пользу Советсково Союза. 

Однако в советский период произошли важные культурные достижения – 

появился первый гагаузский алфавит, появилась первая газета на гагаузском языке 

«Ана созу» и написана серия работ по истории гагаузов. В 1962 году была предпринята 

попытка ввести образование на гагаузском языке, но от этой идеи вскоре отказались.  

В конце девятого десятилетия двадцатого века произошло целое движение 

национального освобождения гагаузов, кульминацией, которого стало провозглашение 

Республики Гагаузия в 1990 году. Между 1990 и 1994 годами между Комратской 

властью и политическим противостоянием произошла политическая конфронтация. в 

Кишиневе, которая могла перерасти в военный конфликт . В конце концов, из-за 

приднестровского конфликта, вооруженного и дипломатического участия Российской 

Федерации, а также участия турецкой дипломатии, они заставили обе стороны 



9 

отказаться от своих требований, и в 1994 году было объявлено Гагаузское автономное 

территориальное образование. 

Конец двадцатого века характеризуется беспрецедентной этнической 

мобилизацией гагаузов, вызванной яростным желанием утвердиться в качестве 

инстинктивного народа и в результате ряда изменений в политической, социальной,  

экономической, но особенно культурной. Это период, когда в Восточной Европе 

рождается новая этнокультурная идентичность. 

Процессы по мобилизации этнического, культурного развития в конце двадцатого 

века, которые увеличили роль идентичность ˙ языковых и этнических гагаузов . 

Религиозная идентичность также играет важную роль в формировании этнокультурной 

идентичности гагаузов. Другим важным фактором формирования этнокультурной 

идентичности гагаузов является влияние русского языка и культуры, которое оказывает 

существенное влияние на политические и социально–экономические процессы не 

только в гагаузской автономии, но и по всей Молдове. 

Советский период оставил свой след в менталитете гагаузов, поэтому сегодня 

гагаузы являются препятствием для стремления большинства молдаван 

интегрироваться в Европейский Союз. 

 Это отношение будет основано на рациональном понимании и развитии секции, 

которые твердят что гагаузы связаны в основном с Россией. Это явление происходит не 

обязательно из-за “присущей” симпатии к русским, но из-за коллективной 

исторической памяти этого народа, о благополучии предков на этих землях со времен 

Российской империи, а затем и Советского Союза. 

По словам Михаила Губогло, эти отношения «имеют глубокие исторические 

корни, в том числе и в коллективной исторической памяти». Несмотря на депортацию, 

организованный голод, которому они были подвергнуты, гагаузы во второй половине 

XVIII–начале XX в., они хранят память о действиях цивилизации России, это один из 

народов, что я спас гагаузов от репрессии Османской во второй половине XVIII в., 

переводя их в Буджакскую степь, и помогли сохранить язык и свою культуру . Гагаузы 

также оценили важный вклад, который Россия внесла в создание Республики Гагаузии 

в 1990 году, но особенно выражают благодарность за вмешательство войск из в СССР 

Министерства внутренних дел в октябре 1990 года, во время «Южной кампании», когда 

они избежали кровопролития в последнюю минуту. Воспоминания о «крестовом 

походе» молдавских добровольцев, которые уже привели почти к в конфликт 

вооружившись определяются еще в значительной мере отношения отталкивающие 
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гагауз от органов власти в Кишиневе и молдавских элитах. В последний период все 

более и более постоянное присутствие Турции, Европейского Союза и Румынии в 

деловой среде АТО Гагаузия, Турции и ЕС становится крупнейшими инвесторами в 

регионе. 

Однако турецко–гагаузские отношения, похоже, в настоящее время строятся на 

основе экономических интересов, а не в культурной сфере, даже если оба народа берут 

свое начало в одной семье. Самым большим препятствием в культурно–духовном 

сотрудничестве является религия. Гагаузцы – люди, заслуживающие доверия, и в 

значительной степени отождествляющие себя с православной христианской религией, 

поэтому быть гагаузом и быть православным – одно и то же. Парадигма гагаузского 

национализма, как строительство на основе румынского географического пространства, 

турецкой языковой и генетической основы, православной религии и русского 

культурного влияния. 

Европейский Союз и Румыния также рассматриваются со значительным страхом в 

этой области, потому что по-прежнему существует постоянный страх „румынизации” и 

даже возможного союза Республики Молдова с Румынией. 
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